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美丽乡村建设，要让理想照进现实
■都市展览

小故事背后的大事业
论坛上，中国建筑设计研究

院副总建筑师、住建部科技委农
房与村镇建设专家委员会委员
郭海鞍讲述了他的故事。

十年前，为了践行“让居民望
得见山，看得见水，记得住乡愁”
这句话，郭海鞍走入乡村，走过
1000多个乡村，并在20多个村开
展了实践。

他们来到昆山祝甸村，“村
里让我们做乡村整治，把环境整
治好一点。如果人都走了，整治
环境有什么用呢？能不能别把
钱简单花在一家一户刷个墙，把
钱集中一点，做微介入点。这个
村历史上烧古窑，我们进行微介
入点的植入，如果这个点成功了
再做下一件事，慢慢带动乡村发
展。我们做的第一件事是改造
了窑的上半部分，大概花了一两
百万元，下面都没有动。空间还
不错，锦溪镇政府的第一次旅游
推介会放在这里了。当时也没
有什么钱，一开始投入了一两百
万元，窗也没装，第一次把很多
嘉宾都冻感冒了。

“业主说你看你们弄的破设
计，房子都不保温。我说这个简
单，这里空间这么大，你再拿40
万元出来做个有空调的房子，就

可以在这里开会了。”结合大家
的需求，先后增加有空调的会议
室，又在下层空间增加了咖啡
厅，“窑烧咖啡”诞生了。

“新年第一天卖出去500杯
咖啡，谁也没想到。城里人来这
里喝咖啡，站在广场上喝，冻得瑟
瑟发抖。业主说你不能把咖啡厅
做大一点吗？我说那简单，你再
拿100万元进来，我们做个书屋，
平时看看书，喝个咖啡。后来大
家又觉得游客都在村里待3个小
时了，为什么不让他们吃顿饭
呢？于是我们又在窑下做了餐
厅。”渐渐地，来访的人越来越多
了，为了让他们能留下来，村里又
先后建起了民宿、文化馆等项目，
8年间，投入超过5000万元。

“这个过程中，乡村风貌变
了，人气也变旺了，村民的信心
也慢慢恢复了，对自己家乡的认
可度高了。开始自愿出资翻建
房屋，并且在民宿学校的示范
下，自发建成了很多江南特色的
民宿，形成了文化自觉。

“我们在这里的乡村陪伴了
快十年，现在还在这里修桥、修
路、修厕所，一点点修。我希望
所有乡村建设都从轻微介入开
始，从很小的设计慢慢陪伴。”

“遇见高迪”
中国首展亮相上海

本报讯 杨颖 记者 孙琪
安东尼奥·高迪是享誉全球的建
筑大师，为庆祝中国和西班牙建
交50周年，“遇见高迪——天才
建筑师的艺术世界”主题展近日
在遇见博物馆上海静安馆正式
开幕。

作为塑性建筑流派艺术家，
高迪建筑以大量规则曲面取代
直线设计，其造型奇异瑰丽，并
因此闻名于世。他一生设计过
很多作品，包括古埃尔公园、巴
特罗公寓、圣家族大教堂等。其
中，圣家堂更是高迪建筑设计生
涯的集大成之作。圣家堂延续
了高迪最核心的建筑理念，同时
融入新哥特式风格、加泰罗尼亚
现代主义与曲线新艺术风格。

作为一名特立独行的建筑
师，高迪一生设计的建筑有18处
被保留下来，其中17处被西班牙
列为国家级文物，7处被列入联
合国教科文组织的《世界遗产名
录》，成为建筑界当之无愧的丰
碑。高迪设计的充满着童话气
息的建筑为巴塞罗那营造了一
种独特的氛围感，以至于人们常
说，要理解西班牙的艺术，就必
须去巴塞罗那；要理解艺术的巴
塞罗那，就必须理解高迪。

今年恰逢中国和西班牙建
交50周年，为此，两国都将举办
一系列文物展览、音乐会、文化
展示、旅游推广等丰富多彩的人
文活动。“遇见高迪——天才建
筑师的艺术世界”的举行，将让
更多中国观众走近这位西班牙
建筑大师，了解西班牙文化。

“遇见高迪——天才建筑师
的艺术世界”通过200余件种类
丰富的展品，回顾了这位西班牙
国宝级建筑师的艺术生涯。展
品中，高迪在建筑设计中所使用
的工具、设计授权制作的复刻家
具与工艺品、建筑历史照片、设
计图稿、建筑影像资料、建筑灵
感笔记等均是首次与中国观众
见面。观众可以近距离观赏到
圣家堂、文森之家、巴特罗之家
等世界经典建筑瑰宝的创作历
程,仿佛置身一场西班牙之旅。
本次展览将持续到7月初。

专家参与美丽乡村建设，如
何用适合农村的方式、如何让理
想和现实一致？与会者讨论热
烈。

上海市城市规划设计研究
院乡村规划设计分院规划总监、
乡村责任规划师沈高洁说了这
样一件事：“有一次我去刚刚建
成的示范村回访，看到规划的农
家书屋已经落成了，旁边是一片
小树林，茂林修竹，格外古朴幽
静。但是走近一看大门紧锁，过
了一会儿，村干部来了开锁，后
面跟着一群村民，一个个鱼贯而
入。随之而来的是名记者，进去
举起相机拍了几张照，村民们围
过来看记者手里的相机。有人
说这个拍的比上次那个好，大家
就哈哈笑着，不一会儿工夫又一
哄而散。我问村书记，书屋平时
为什么不开呢？村书记说村里
老年人文化水平不高，平时就喜
欢打麻将、看电视、跳广场舞，或
者是坐在村口聊天晒太阳，村里
年轻人都不在，根本没有人看
书。再说了，村里人手也不够，
没有专人维护和运营书屋，如果
弄坏了设备和书本怎么办？”

“理想没有能照进现实，这
就是乡村地区规划人才的现实
困境。我们需要一支真正懂农
业、爱农村、爱农民的队伍，补足
乡村规划设计人才的短板。”

沈高洁将这样的论述概括
为简称“懂爱爱”。她说：“在农
村做规划设计，一定不能画张图
就往墙上挂挂，一定要有全过程
的参与和专业人士的把关。”

大地艺术节中国项目发起
人和策划人、瀚和文化创始人孙
倩是最有共鸣的，她认为，“在乡
村里、自然里出现了这么多和自
然融为一体的艺术，能够改变一
个地方的人，催动一个地方的振
兴。”在浮梁艺术节中，“所有志
愿者全部都来自本村，来自寒溪
村。很多游客说自己是为了艺
术作品去的，但是带回来的是这
些村民的真诚、热情。”

中国城市规划学会乡村规
划与建设学术委员会顾问、同济
大学建筑与城市规划学院教授
李京生认为：“‘一村一品’，搞主
产业，这是工业化的思路，养蚕
就只养蚕，别的东西都不养了，
受工业化思路的阻碍，影响了农
业的发展。我们要思考，如何让
更多的多元价值被开发出来，被
各种需求所消化。”“乡村规划达
到最高境界的时候不是物质问
题，是被尊重。”

大桥村乡村振兴基地，窗
外，春风鼓动着旗杆上的旗帜，
室内，思想的火花闪耀，专家金
句频现。美丽乡村建设的理想
与现实正融而为一。

“懂爱爱”引起的大共鸣

近日由上海市规划
和自然资源局发起，上海
市城市规划设计研究院
主办的“SEA-Hi！”论坛
以“田园筑梦，乡遇美好”
为主题，邀请了乡村振兴
的研究学者、建设实践
者，乡村规划师、艺术策
划人在奉贤区大桥村上
海首个乡村振兴实验基
地为与会者分享他们关
于乡村振兴、美丽乡村建
设的故事和体验，探讨美
丽乡村建设的路径。

青年报 杨颖 记者 孙琪

大桥村的“旗阵”。 高迪的作品以奇异瑰丽闻名于世。

与会者普遍认为符合乡村实际的设计才是好的设计。
本版均为受访者供图


